



Cámara de Diputados convoca al 8° Premio Nacional “Raquel Berman a la Resiliencia femenina frente a la adversidad”

Boletín No. 5528

• La diputada Marcela Guerra Castillo afirma que la Cámara de Diputados es una institución aliada de las mujeres

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y las Niñas, que es el 25 de noviembre, la Unidad para la Igualdad de Género de la Cámara de Diputados lanzó la convocatoria al 8° Premio “Raquel Berman a la Resiliencia femenina frente a la adversidad”, para reconocer a mujeres que han superado contextos adversos e implementado actividades tendientes a prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres.

Al encabezar este acto, la diputada Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva, señaló que conforme se avanza con el compromiso de legislar, de profundizar la justicia, para visibilizar y catalogar cada una de las formas de violencia que sufren las mujeres y las niñas, la violencia sigue avanzando, como la violencia vicaria y la digital

Refirió que, de enero a septiembre de este año, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública reportó 625 feminicidios, 17 mil delitos de violación, 6 mil 109 delitos por abuso sexual, mientras el Inegi señala que en México 70 por ciento de las mujeres de más de 15 años ha experimentado al menos una situación de violencia a lo largo de su vida.

Esta iniciativa, esta gran convocatoria, la octava, de la doctora Raquel Berman, que tiene una serie de requisitos y que reconoce la fuerza, el espíritu que te ayuda a salir delante de la adversidad, da un valor agregado y experiencia para cambiar una realidad.

Guerra Castillo afirmó que la Cámara de Diputados es un aliado de las mujeres, por ello “la paridad llegó para quedarse al ser constitucional; se luchó a capa y espada para cambiar drásticamente la visión de la realidad y para crear un mundo mejor, un país mejor, una sociedad incluyente, menos violenta, pero inclusiva, donde las niñas puedan caminar libres de violencia, las mujeres no sean acosadas en ninguna parte, eso nosotros todo el tiempo lo estamos visibilizando.



Explicó que la convocatoria está dirigida a mujeres de 18 años en adelante, mexicanas por nacimiento o naturalización; y deben enviar un relato, en video o por escrito, sobre la situación de violencia que enfrentaron ante circunstancias adversas y estresantes, y que emprendieron un proceso de transformación convirtiendo ese daño profundo en fortaleza para beneficio propio y su entorno social.

Añadió que las narrativas recolectadas son revisadas por un jurado interdisciplinario, constituido por psicoanalistas, miembros de la fundación y de la institución invitada que apoyan cada edición y difunden el premio en la República.

“El correo electrónico para recibir la documentación es premioraquelberman2024@gmail.com. Esperamos la participación de todas aquellas mujeres que reúnen estos requisitos, y que además dan un valor agregado a la sociedad mediante esa resiliencia que han desarrollado, la cual puede ser también un ejemplo para otras”.

La diputada Julieta Kristal Vences Valencia (Morena), presidenta de la Comisión de Igualdad de Género, destacó la importancia del premio a la resiliencia femenina frente a la adversidad en su 8ª edición, para reconocer el dolor, el llanto, el sufrimiento y la fuerza con la que han tenido que salir estas mujeres, “porque no es fácil”.

Indicó que cuando una mujer sufre violencia el primer paso en su recuperación es romper el silencio y denunciar y esta distinción reconoce a quienes han salido adelante, “y además han inspirado a muchas otras a sentir que no están solas, que somos muchas y que cuando las mujeres nos lo proponemos de verdad, hacemos redes fuertes”.

Expresó que el 25 de noviembre se conmemora el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra las Mujeres para recordar lo importante que es combatir todo tipo de violencias contra las mujeres, niñas y adolescentes, y visibilizar el trabajo legislativo. Invitó a seguir trabajando “por las próximas generaciones, nuestras niñas y adolescentes, para que nunca más tengamos que hablar de la resiliencia y de mujeres que luchan contra la violencia, sino de mujeres que viven en plenitud, viven felices y en libertad”.

La diputada Beatriz Rojas Martínez (Morena) consideró relevantes estas acciones y destacó el trabajo de la LXV Legislatura para fortalecer la red en contra de la violencia hacia las mujeres.

Añadió que el premio es una forma de seguir luchando y visibilizando la violencia ya normalizada. A pesar de que tenemos un marco jurídico muy avanzado, no logra permear o ser tangible, ni logra



los cambios necesarios para una construcción social que efectivamente garantice la no violencia contra las mujeres”.

“Seguimos trabajando porque nos falta mucho. Somos parte de la gran lucha de muchos años y lo que sigue es no desfallecer, seguir luchando por nuestras convicciones ante el mundo que sigue oprimiendo a las mujeres”.

La doctora Raquel Berman, fundadora del Premio, señaló que se busca reconocer un nuevo modelo de identidad femenina, de la mujer resiliente que trasciende el patriarcado, cuya resiliencia las benefició personalmente y crearon proyectos en beneficio de otras.

“Unas lograron influir y modificar al mismo patriarcado, o leyes patriarcales, pero todas son inspiradoras. En un mundo dominado por la crueldad, son las resilientes la esperanza de que una convivencia humana más feliz, es posible”, puntualizó.

Bertha Elnora Jiménez Arrieta, directora de la Asociación Mexicana para la Práctica, Investigación y Enseñanza del Psicoanálisis, expresó que en un país como México, —con un profundo machismo internalizado— las mujeres solo pueden salir adelante en grupo, formando redes con el apoyo del trabajo y la fuerza de otras bravas mujeres y la protección de las leyes.

Afirmó que el premio busca concientizar sobre la violencia de género en México y con la colaboración de la Cámara de Diputados, a través de la Comisión de Igualdad de Género, esta iniciativa multiplica su fuerza y su alcance.

Clara Scherer Castillo, representante general la Fundación Raquel Berman, afirmó que se trata de un reconocimiento a las estrategias que han surgido de las propias mujeres para enfrentar la adversidad, para ser fuertes y vencerla; hacerles saber que hay herramientas y maneras de superar el trauma y sepan que solas no podrán, que requieren de apoyo de un grupo, de la solidaridad y de la comunidad que las acoja y apoye.

La Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, informó que se realiza una labor de difusión y divulgación de la perspectiva de género en políticas públicas, a fin de que diputadas y diputados puedan implementarla en la elaboración de sus iniciativas de ley.

Explicó que se elaborará un libro para comunicar a diputadas, diputados y a la sociedad en general de qué se trata la perspectiva de género, qué es, cómo se usa y por qué es importante su implementación. Esperamos el próximo año estar listos en marzo, con motivo del 8M”.



La directora general de la Unidad para la Igualdad de Género, Yuriria García Núñez, manifestó que las mujeres en circunstancias de violencia no siempre saben de qué manera pueden ser resilientes, “pero en el momento en el que están a punto de lograr esa resiliencia, de cambiar, de poder trascender en estos temas que viven, la red de apoyo es la que realmente puede impulsarlas para lograrlo”.

El documento publicado establece que la Cámara de Diputados y la Fundación Doctora Raquel Berman convocan a mujeres de 18 años y más, mexicanas por nacimiento o naturalización, a relatar cómo ante circunstancias adversas y estresantes emprendieron un proceso de transformación, convirtiendo el daño sufrido en fortaleza, en beneficio propio y de su entorno social.

El objetivo es reconocer a las mujeres que lograron superar adversidades y salieron fortalecidas al haber reaccionado de una manera constructiva y positiva, superando el desaliento para salir adelante, y a partir de esta experiencia trabajan a favor de otras personas. Señala que se premiará con veinticinco mil pesos al primer lugar, quince mil para el segundo lugar, y cinco mil al tercer puesto. Además, habrá un premio especial de cinco mil pesos para una joven resiliente y otro a la mujer resiliente frente a la violencia política, por 20 mil pesos.

